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44. Hauptversammlung vom 20. Oktober 2017, Restaurant Hoher Hirschberg 
 

Protokoll: 
 
Vor der HV wird vom Verein ein Imbiss serviert. 
 
 
Begrüssung  
Der Präsident Markus Buschor eröffnet die 44. Hauptversammlung um 20:30 und heisst alle 
Langlauffreunde und die Vorstandsmitglieder herzlich willkommen. Ein spezieller Gruss gilt dem 
Ehrenmitglied Otto Fitzi. Ein herzlicher Dank geht auch an die Küche des Restaurants Hoher 
Hirschberg, welche uns einen feinen Imbiss serviert. 
 
Entschuldigt haben sich folgende Mitglieder:   Austritte: 
Michael Götte       Fritsche Marianne, Haslen 
Richard u. Sonja Frischknecht     Thenisch Tina, Neftenbach 
Peter Witschi 
Dani u. Simone Räss 
Ruedi Mattle u. Stadtrat 
Nik u. Vreni Wolgensinger 
Damaris Küng 
Thomas u. Yvonne Studach 
Joachim u. Dagmar Wocher 
Jens u. Marianne Krause 
Maria Bichler 
Rolf Sschnellmann 
An der Hauptversammlung sind 56 Mitglieder anwesend, das absolute Mehr beträgt somit 29 
Stimmen. 
 
1. Wahl der Stimmenzähler 

 Als Stimmenzähler werden Frank Langenegger und Hans Deiss einstimmig gewählt. 
 
2. Protokoll der letzten Hauptversammlung 

 Der Präsident macht die Anwesenden darauf aufmerksam, dass das Protokoll seit gut zwei 
Wochen auf der Homepage aufgeschaltet und für interessierte Mitglieder einsehbar ist. Der 
Präsident fragt die Versammlung daher, ob gewünscht wird, dass das Protokoll verlesen wird. Da 
dies nicht der Fall ist, wird das Protokoll zu Abstimmung gebracht. 

 Das Protokoll der Hauptversammlung 2016 wird sodann von den Anwesenden einstimmig 
genehmigt und mit kräftigem Applaus verdankt. 

 
3. Rückblick Winter 2016/17 

Schneeprobleme – wie bereits im Vorjahr 
Der Winter begann wieder sehr mild, mit warmen Temperaturen und fast ohne Schnee bis 
annähernd zum Jahreswechsel. 
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Der Passverkauf war für uns dennoch sehr gut angelaufen, viele LL hatten wiederum die 
Gelegenheit genutzt, den LL-Pass bereits früh zu bestellen. 

Langlaufwinter 
Begonnen haben wir wie jedes Jahr mit dem Helfertag im Anschluss an die HV. Wir wären 
vorbereitet gewesen, nur Petrus und Frau Holle liessen uns wieder im Stich! 
Im Januar setzte der Schneefall dann endlich ein, einige traumhafte LL-Tage folgten. Sehr 
schönes Wetter und sehr gut präparierte Loipen liessen die vorangegangenen schneelosen Tage 
fast vergessen 
Obwohl im zweiten Teil des Winters immer wieder etwas Schnee fiel war es uns auch in der 
Saison 2016/17 nicht möglich, das ganze Streckennetz zu spuren! 

Nachtloipenrennen 
Das Nachtloipenrennen wurde bei sehr guten Bedingungen durchgeführt, auch wenn die Spur 
teilweise noch leicht verbreitert werden musste und dann an einigen Stellen etwas weich war. 
Zum ersten Mal führten wir die Américaine für die Jugend durch, was geschätzt wurde und was 
wir auch im kommenden Jahr wieder ins Programm nehmen werden. 
Sämtliche Helferinnen und Helfer haben sich stark engagiert, die erstmals angewendete 
Handstoppung funktionierte bestens, die Verpflegung nach dem Rennen war sehr gut, der 
Gabentempel bei der Preisverleihung erfreute die Preisgewinner, alles in allem ein gelungener 
Anlass. Präsident dankt allen Helferinnen und Helfer für ihren Einsatz.  

Skivermietung 
Die Skivermietung läuft gut unter der Leitung von Dani und Simone Räss. Für die kommende 
Saison 17/18 versuchen wir, mit Dani Räss zusammen noch ein paar Verbesserungen zu 
realisieren und freuen uns auf viele LL-Gäste die vom Mietangebot Gebrauch machen. 

Loipenfahrercrew 
Die Loipenfahrer, die unter der Leitung von Otto Fitzi stehen, haben auch im vergangenen Winter 
wieder einen tollen Job gemacht. Speziell René Billaud, der die meiste Zeit im Fahrzeug verbracht 
hat. 
René hat u.a. auch die Brücke zwischen Schiessstand und Sammelplatz saniert, deren 
Bodenbretter morsch waren, und sie auch mit einem neuen Geländer versehen. Danke René. 

Langlaufschule 
Bruno Eichenberger erläutert ein paar Eckpunkte der LL-Schule während des vergangenen 
Winters. Die Langlaufschule verkaufte 127 Tageskarten, 7 Saisonkarten und 1 CH Pass. 
Saisonbeginn war offiziell am 10.12. 2016, effektiv konnte aber erst 06.01.2017 begonnen 
werden. Während der ganzen Saison konnten 265 Personen während total 112.5 Stunden 
geschult werden. Privat waren es 68 Personen, in Gruppen 100 Personen und von 
Vereine/Schulen waren es 97 Personen. 

Schulreise Vorstand 
Im Mai begab sich der Vorstand mit den Partnerinnen auf eine «Schulreise» in den 
Schnuggenbock auf der Waldegg, wo wir die Saison im ersten Teil in einer sehr humorvollen 
Schulstunde und im zweiten Teil kulinarisch ausklingen liessen. Danke, Helga und Franz für die 
Organisation! 

Helfertag 1. April 
Am 1. April standen sehr wenig Helfer/innen auf dem Platz, um das Material abzuräumen, zu 
reinigen und zu versorgen. Einige dachten vielleicht an einen Aprilscherz und sind deshalb nicht 
erschienen. Wir hoffen und rechnen damit, dass im kommenden Frühling mehr Helfer/innen vor 
Ort sein werden. Wir sind auf eure Unterstützung und Mithilfe angewiesen! 
An dieser Stelle bedankt sich der Präsident im Namen aller bei Mathias Dietsche und seiner 
Crew. Sie bauen jedes Jahr völlig selbständig das Eingangstor beim Sammelplatz auf und auch 
wieder ab.  
Ein Dank geht natürlich auch an alle Helfer/innen, die uns an diesen Tagen unterstützen und an 
Otto, der uns im Anschluss mit einem feinen Zmittag belohnt. 
 

4. Jahresbericht 2016/17 des Präsidenten 

Ich blicke auf ein turbulentes, durchzogenes Jahr zurück sowie auf eine wiederum sehr 
schneearme Langlaufsaison. Das vergangene Jahr hat in verschiedener Hinsicht einiges an 
Energie und Aufwand bedeutet, einerseits für den gesamten Vorstand, andererseits für mich als 
Präsidenten. 
Der Präsident geht in seinem Jahresbericht auf folgende Punkte ein: 
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Homepage 

Seit knapp zwei Wochen verfügen wir über eine neue Homepage. Wir haben den Anbieter 
gewechselt und die Homepage komplett neu erstellen lassen. Die Homepage ist das Produkt 
einer Arbeit für die Lehrabschlussprüfung eines Lehrlings der Firma „webstobe“ in Appenzell. Aus 
diesem Grund halten sich auch die finanziellen Aufwendungen sehr im Rahmen, wenn wir an die 
handelsüblichen Kosten für die Erstellung einer neuen Homepage denken. 
Die Homepage ist attraktiv, modern gestaltet und „handytauglich“. Gewiss ist das Scrollen 
anfänglich etwas gewöhnungsbedürftig, doch das entspricht den neuen Standards. Neu wollen 
wir auch interessante Artikel, Trainingshinweise oder allgemeine Tipps aufnehmen, z.B. aus „Fit 
for Life“ oder „runtastic“.  
Mit der neuen Homepage haben wir auch die Emailadressen der verschiedenen Ansprechpartner 
angepasst. Neu erreicht man uns unter der Angabe von der entsprechenden Charge der VS 
Mitglieder, z.B.:  

charge@langlauf-gais.ch 

Skivermietung 
Dani Räss hat den ersten Winter als Vermieter des LL-Materials hinter sich. Gemäss Aussagen 
von Dani blickt er trotz wenig Langlauftagen auf eine gute Mietsaison zurück.. 
Neu ist die Telefonnummer für die Skivermietung. Künftig gehen die Anrufe nicht mehr in Danis 
Velogeschäft ein, sondern direkt auf ein Natel in der Skivermietung. Weitere Infos finden sich auf 
der Homepage. 

Herzloipe 
Die neu geführte Herzloipe erfreut sich grosser Beliebtheit und wird gerne benutzt, vor allem weil 
mit dem Verbindungsstück kurz vor dem Hackbühl zum Ende der Abfahrt nach dem Hackbühl der 
Aufstieg umgangen werden kann. Die Reaktionen auf diese Neuerung waren durchwegs positiv. 
Sowohl für die Herzloipe wie auch für das Sicherheitskonzept hat Wäli Kürsteiner viel Zeit 
aufgewendet. Wir danken Wäli herzlich dafür, beides sind Bereicherungen für unser LLZ! 

Spurdienst 
René Billaud hat im vergangenen Winter (wieder) einen super Job geleistet. Der fehlende Schnee 
und die oft widrigen Verhältnisse haben seine Arbeit nicht vereinfacht. Trotzdem ist es René 
gelungen, gute Loipen zu präparieren. Oft musste René auch zur Schaufel greifen und apere 
Stellen ausbessern bzw. mit Schnee überdecken. René gebührt an dieser Stelle ein ganz 
besonderer Dank! 

Vorstand und Sitzungen 
Der Vorstand traf sich zu zehn gemeinsamen Sitzungen. Daneben fanden Besprechungen im 
kleineren Rahmen oder in einer speziellen Gruppe statt, z.B. wenn es um die neue Homepage, 
die Vision 2018, das Sicherheitskonzept, die Herzloipe oder den neuen Flyer ging. 
Nur schon aufgrund dieser Aufzählung ist erkennbar, dass es für den Vorstand als Gesamtes und 
für die einzelnen Vorstandsmitglieder im vergangenen Jahr einiges zu tun gab. 

DV Loipen CH 
Am 10. Juni 2017 nahmen Bruno Eichenberger und ich für unser LLZ an der 
Delegiertenversammlung von Loipen CH in Wildhaus teil. Der Gedankenaustauch mit Vertretern 
anderer LL-Zentren ist wichtig, ebenso wichtig wie die Informationen, die von Loipen CH an die 
Zentren weitergegeben werden. 
Als besondere Neuheit wird in Zukunft der CH-Loipenpass via App bestellbar sein. Unsere 
Organisation propagiert diesen digitalen Kauf in dieser Saison noch nicht, weil wir zuerst die 
Reaktionen der andern und das Ausmerzen der „Kinderkrankheiten“ abwarten wollen. 
 
Anlässe mit dem Vorstand 
Der Vorstand hat heuer zwei gemeinsame Anlässe durchgeführt. Zum einen trafen wir uns im Mai 
zu einer „Schulreise“, die uns zum Schnuggenbock auf der Waldegg führte. 
Die zweite Veranstaltung fällt bereits in die Zeit des neuen Vereinsjahres, also nach den 30. Juni. 
Der Vorstand traf sich Freitagabend bis Samstagabend zu einer Klausurtagung in der Alpenrose 
in Wildhaus. Die Themen dieser Tagung waren vielfältig, zielten aber in erster Linie darauf hin, 
längst fällige Pendenzen zu erledigen, „Unverdautes“ zu besprechen und zu „verdauen“, Altlasten 
zu bereinigen und schliesslich vorwärts zu schauen. Die Diskussionen in Gruppen und im Plenum 
haben zur Lösung verschiedener Probleme geführt, auch wenn nicht immer in allen Punkten 
Einigkeit herrschte.  
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Ausblick  auf Saison 2017/18 

Dieser Punkt wird im Verlauf der HV zur Sprache kommen. 
 
Dank 
Zum Schluss meines Berichtes bedanke ich mich herzlich bei meinen Vorstandskollegen für die 
wiederum sehr tatkräftige Mitarbeit 
- Dani und Simone Räss für das Vermieten der Langlaufausrüstungen  
- Bruno Eichenberger und Wäli Kürsteiner für ihr Engagement in der LL-Schule 
- René Billaud für die Arbeiten während des ganzen Jahres, sei es im Winter auf dem 
  Spurfahrzeug oder im Sommer beim Ausbessern oder Erneuern von Brücken, Geländern, 
  Wasserläufen etc.  
- Urs Schmid für seinen spontanen Einstieg in den Vorstand als Materialverantwortlichen 
- den Landbesitzern und Landwirten für das entgegen gebrachte Verständnis 
- den Revisoren Felice Büchi und Simi Marquart für die genaue und kompetente Prüfung der 
  Jahresrechnung. 
- den Kontrolleuren der Loipentickets, den Parkplatzeinweisern und Helfern im Hintergrund 
- den Sponsoren, die uns jedes Jahr finanziell oder materiell unterstützen, allen voran der UBS,  
  Dani’s Velolade, Otto und Helga Fitzi Starkenmühle, Franz Eugster vom Hohen Hirschberg, der  
  Firma TOKO und Loipen CH 
- allen, die unseren Verein im vergangenen Jahr in irgendeiner Weise unterstützt haben. 
- den freiwilligen Helferinnen und Helfern, die zu Beginn und am Ende der Saison Hand anlegen, 
  wenn es darum geht, die Vorbereitungen für die Saison zu treffen oder alles wieder zu 
  verräumen. 

 
Ich wünsche uns allen im kommenden Winter endlich wieder einmal viel Schnee und viele schöne 
Stunden auf unseren Loipen! 
 
Lüchingen, im Oktober 2017 
 
Der Präsident 
Markus Buschor 

 
Der Bericht wird vom Vizepräsident verdankt und es wird darüber abgestimmt. Der Bericht wird 
einstimmig und mit grossem Applaus angenommen. 

 
5. Abnahme der Jahresrechnung und Revisorenbericht 
       Der Kassier erläutert die Jahresrechnung und diverse Posten mit grösseren Abweichungen 

gegenüber den Positionen vor einem Jahr. Die Rechnung schliesst wie folgt ab: 
 

Aktiven 326'798.70 
Passiven 289'339.37     
Gewinn/Verlust 37’439.33 
 
Ertrag 119'663.60 

 Aufwand 82'204.27 
Reingewinn/Verlust                   37’439.33 
 
Der Kassier erläutert verschiedene einzelne Posten: 
Wichtige Einnahmen 
- 579 CH-Pässe verkauft 
- 467 Lokal-Pässe verkauft 
- 915 Tageskarten verkauft 
 
Die Jahresrechnung wurde von den Revisoren Felice Büchi und Simon Marquart eingehend 
geprüft. Der Revisorenbericht wird von Felice vorgelesen. Sie stellen folgende Anträge: 
 
1. Die Jahresrechnung 2016/2017 sei zu genehmigen, der Kassier Ernst Schmid sei zu entlasten 
und ihm für seine sehr sorgfältige Arbeit zu danken. 

 
2. Dem gesamten Vorstand unter Leitung von Markus Buschor sei für die erbrachte grosse - und 
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manchmal ziemlich aufwändige – aber engagierte und freudig geleistete Arbeit herzlichen Dank 
und Anerkennung auszusprechen.  
 
Die Revisoren machen noch folgenden Hinweis auf eine Empfehlung:Das Projekt Vision ist jetzt 
über die erste Phase hinaus, was noch nicht heisst, ob es kommt oder nicht. Aber wir empfehlen 
jetzt einen neuen Verein zu gründen: „Vision neues Zentrum“, der zwar mit der von der letzten GV 
bestimmten Summe bestückt wird, aber dann 
finanziell losgelöst ist; allerdings durchaus die gleichen Vst-Mitglieder hat. 
Es geht uns nur darum, dass wir finanziell keine Vermischung mit dem Stammverein 
haben und ihn vor allem nicht gefährden im Falle von Rekursen oder Drittforderungen. 
Der Präsident nimmt das zur Kenntnis und wird die Empfehlung mit den entsprechenden, rechtlich 
ausgewiesenen Personen zur besprechen. 
 
Der Präsident bedankt sich bei Ernst Schmid für seine vorbildliche Arbeit und Buchführung. 
Ebenso verdankt er die gewissenhafte Prüfung der Rechnung durch die beiden Revisoren. 
Alle drei Anträge wurden ohne Gegenstimme angenommen und die geleistete Arbeit durch 
Applaus verdankt. 

 
6. Budget 

Der Kassier erläutert das vorliegende Budget. In Anbetracht der eher schneearmen Winter wird  
vorsichtig budgetiert, dies insbesonders, wenn beim Saisonbeginn der Schnee nochmals fehlen 
würde. Der budgetierte Aufwand ist für die kommende Saison belastet durch die Mieten von 
Container und Clubhöttli (Vorauszahlung von 3 Jahren), noch nicht bezahlte Stromrechnungen 
und diverse Infrastrukturarbeiten an der Loipe: 
 
Budgetierter Ertrag:     96’550.00 
Budgetierter Aufwand:   131’615.00 
Budgetierter Verlust:    -35’065.00 
 
Vermögen per 30.06.2017   326'798.70 
Vermögen per 30.06.2018   291'733.70 
 
Das Budget wird von den anwesenden Mitgliedern ohne Gegenstimme genehmigt.  

 
7. Festsetzung der Jahresbeiträge 

Die Jahresbeiträge bleiben unverändert wie letzte Saison und zwar: 
Loipenpass Schweiz CHF 140.00 
Loipenpass Regional CHF   55.00 
Tageskarte  CHF   10.00 
 

8. Wahlen 
Es sind drei Austritte aus dem Vorstand zu vermelden: 
- Bruno Eichenberger, 16 Jahre 
- Walter Kürsteiner, 11 Jahre 
- Helga Fitzi, 3 Jahre 

Der Präsident verabschiedet Bruno Eichenberger aus dem Vorstand: 
• 2001/02: Bruno absolviert Ausbildung zum LL-Lehrer und wird in den Vorstand des LLZ Gais 

gewählt 
• Bruno ist auf verschiedenste Art aktiv: 

• 2003 Durchführung 1. Swiss Nordic Day am 1. März 
• 2003/04 erster Unterricht in Langlaufschule 
• 2004 Durchführung 2. SND mit über 200 Teilnehmern 
• Langlaufschule wächst, immer mehr Kursteilnehmer 
• Tatkräftige Mitarbeit an den Helfertagen im Herbst und im Frühling 
• Mithilfe bei Organisation Nachtloipenrennen 
• Organisation und Leitung von Schnuppertagen 
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• Beratende Funktion im Vorstand, stets ruhig und überlegt 
 

Der Präsident verabschiedet Wäli Kürsteiner aus dem  Vorstand:  
• 2006/07: Wäli wird in den Vorstand des LLZ Gais gewählt 
• 2010/11: Ausbildung zum LL-Lehrer 
• Wäli bekleidet verschiedene Funktionen: 

• Beisitzer und Vertreter der LLSchule (mit Bruno) 
• Mitorganisation und LL-Lehrer bei diversen Swiss(com) Nordic Days und 

Schnuppertagen 
• Tatkräftige Mitarbeit an den Helfertagen im Herbst und im Frühling 
• Mithilfe bei Organisation Nachtloipenrennen 
• 2014/15: Wahl zum Vizepräsident; sehr wertvoll durch seine stets ruhige und 

überlegte Art 
• Hauptverantwortlicher für Herzloipe, Rettungskonzept und Neudruck Flyer 

 
Der Präsident verabschiedet Helga Fitzi aus dem Vor stand:  

• 2014/15: Helga wird als Beisitzerin in den Vorstand des LLZ Gais gewählt 
• Helga wirkte schon vorher in verschiedenen Funktionen: 

• Führung der Sturmbeiz 
• Skivermietung während langen Jahren 
• Unterhalt von Garderoben und Wachsstation 
• Passverkauf in der Sturmbeiz 
• Anlaufstelle bei Fragen „verschiedenster“ Art und bei Reklamationen � nicht immer 

einfache Aufgabe! 
• Tatkräftige Mitarbeit an den Helfertagen im Herbst und im Frühling 
• Verteilung von Geschenken an Bauern/Landbesitzer 
• Organisation Bauern- und Landbesitzerbrunch 
• Organisation Veranstaltungen des Vorstands 

 
 Der Vorstand präsentiert sich zurzeit wie folgt: 

- Markus Buschor, Präsident 
- Ernst Schmid, Kassier 
- Peter Künzler, Aktuar 
- Franz Eugster, Beisitzer, Verantw. Homepage 
- Urs Schmid, Materialchef 
- Nadja Stieger, Beisitzerin 
- Anne Hollenstein, Beisitzerin 
 
Revisoren   

 - Felice Büchi 
 - Simon Marquart 
  
 Spurteam: 
 Für die kommende Saison besteht unser Spurteam aus folgenden Personen: 
        - Spurchef: Otto Fitzi 
        - Loipenfahrer: 
 - René Billaud 
 - René Aerni 
 - Johnny Mösli 
 
9. Informationen Winter 2017/18 

In diesem Traktandum gibt es einige Neuerungen und Bemerkungen zu machen: 

Skivermietung: 
Dani Räss „dani‘s velolade“ 
Öffnungszeiten:  
So-Fr  09.00 – 16.00 Uhr durchgehend 
Sa  08.30 – 16.00 Uhr durchgehend 
Für Nachtloipe auf Vorbestellung 
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skivermietung@langlauf-gais.ch 
Tel:  079 682 97 16   (Natel in Skivermietung) 
 

 Nachtloipenrennen: 
Mittwoch, 24. Januar 2018 
wieder mit Américaine für Jugendliche 
 
Langlaufopening: 
Danys Velolade 
Samstag, 4. November 2017, 10.00 – 16.00 Uhr 
Langlaufneuheiten 
 
Samstag, 11. Dezember 2017: 
Wachskurs mit Andrey Neff 
Spezialangebote an diesem Tag 
Anmeldung und Informationen auf 
www.danisvelolade.ch 

 
10. Vision/Projekt 2018 

Stand der Planung: 
Projekt wurde „redimensioniert“ 
Gespräche haben stattgefunden zwischen LLZ, Kanton und Gemeinde 
Planungsbüro neu: Hans Breu von der Firma Hersche Ingenieure AG, Appenzell, hat einen neuen 
Quartierplanentwurf erstellt, nachdem sich das Büro Strittmatter Co. zurückgezogen hat 

 
11.   Anträge 

Bis zur HV sind keine schriftlichen Anträge eingegangen. 
 
12.   Allgemeine Umfrage 
        Frank Langenegger fragt ob das Tor beim Sammelplatz noch nötig ist, da es beim Einrichten  
        relativ viel Arbeit benötigt. 
        Der Präsident antwortet: Bei der Gründung des LL-Zentrums waren eben die drei Eckpunkte 
        Sammelplatz, Hoher Hirschberg und Starkenmühle vertreten. Daher sollte es aus Gründen der 
        Tradition beibehalten werden. 
 

Der Präsident schliesst um 23.15h den offiziellen Teil der Versammlung und dankt den 
Anwesenden für ihr Erscheinen. Die Anwesenden danken mit Applaus. 

 Markus Buschor macht die Anwesenden noch auf den Helfertag aufmerksam, der morgen 
Samstag, 21. Oktober 2017 stattfindet 
 

Altstätten, 25. Oktober 2017 
  
Der Aktuar 

 


